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1 июля 2023 года исполняется 500 лет со дня первого лютеранского 
мученичества. В августе 1523 года Мартин Лютер сочинил свой 
первый гимн — «Балладу о мучениках» (Ein neues Lied wir heben an / 
«Песнь новая стремится ввысь»). Приглашаем всех 2 июля 2023 года 
в Яани кирик, чтобы вместе поразмышлять об этих двух событиях.  
Адрес: Санкт-Петербург, ул. Декабристов, 54а
Программа:
13:30 Богослужение
16:00 Приветственное слово настоятеля прихода — Ректора 
Теологического института Церкви Ингрии пастора Константина 
Субботина, рассказ о первом лютеранском мученичестве
16:15 Вступительное слово музыковеда Дарьи Шкурлятьевой, рассказ 
о первом гимне Мартина Лютера
16:30 Концерт
17:30 Литания Мартина Лютера
17:45 Чай / кофе

Приглашаем приходские хоры принять участие в концерте! 
Подробная информация и список хоралов Мартина Лютера  
в хронологическом порядке: elci.ru/luther1523
e-mail: lutheran-music@yandex.ru (Дарья Шкурлятьева)

КОЛОНКА ГЛАВНОГО 
РЕДАКТОРА
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Дорогие читатели! В ка
честве эпиграфа к этому 
номеру был выбран стих 

из Первого послания апосто
ла Павла к Тимофею: «Вникай 
в себя и в учение; занимайся 
сим постоянно» (1 Тим. 4:16).

Мы помним из Катехизиса, 
из пояснения к Десяти Запове
дям, что христианская вера — 
это взаимоотношения с Богом 
и с другими людьми. Взаимоот
ношения невозможны без об
щения, без того, чтобы гово
рить и слушать. 

Крест — крик Бога в этот 
мир. Бог даёт нам этот знак, 
доказывая Свою любовь. Он 
взывает к нам: «Я люблю вас, 
Я хочу общения с вами, Я хочу, 
чтобы вы открыли Мне свои 
сердца и обрели утешение!» 

Чем отчётливее ощущает
ся колебание оснований этого 
мира, чем гуще туман гряду
щего, тем сильнее наше сердце 
ищет твёрдого основания, не
рушимой скалы и безопасного 
убежища, где каждый может 
укрыться, — Господа Иисуса 
Христа. 

Очень часто второстепенные 
вещи отвлекают нас от глав
ного. В пасхальное утро жёны
мироносицы шли ко гробу, 
думая лишь об одном: «Кто 
отвалит нам камень от две-
ри гроба?» (Мк. 16:3). Все их 
мысли были сосредоточены 
на этом, но камень не был про
блемой для Господа — равно 
как и римская печать, и стра
жа, и смерть, и ад не были 
для Него проблемой. Главным 
препятствием для Христа было 
другое. Неверие и страх — вот 

тот камень, та стена, что от
деляют человека от благодати 
Божией, отделяют нас от мира 
и блаженства, которых ищет 
каждая душа на этой земле. 

Весть о Воскресшем не поз
воляет остаться в стороне. Нам 
необходимо либо отвергнуть, 
либо принять истину о Боге 
живом, видящем наши сердца, 
ненавидящем грех, но любя
щем грешников. Нам следует 
осознать, что именно наши 
грехи стали причиной Его стра
даний и смерти, осознать исти
ну о Его присутствии в нашей 
жизни, принять Его благодат
ный призыв к покаянию и об
новлению. «Как Христос вос-
крес из мёртвых славою Отца, 
так и нам ходить в обновлён-
ной жизни» (Рим. 6:4). 

Не будем же унывать, 
но вспомним о главном: «Бог 
воскресил Господа, воскресит 
и нас силою Своею» (1 Кор. 6:14). 
В эти трудные времена Пас
хальная радость особенным об
разом согревает нас, призывает 
взглянуть на Небеса, открыть 
наши уши и сердца Евангель
скому Слову. 

Да благословит вас Господь!

Епископ Евангелическо- 
лютеранской Церкви Ингрии  

Иван Лаптев
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16 ноября 2022 года решением  Синодаль-
ного совета Евангелическо-лютеранской 
Церкви Ингрии Анна Классен была назна-
чена директором Христианского дома 
милосердия в Колтушах. Всего  
у Церкви Ингрии пять таких домов. Под-
робная информация на сайте:  
doma-miloserdia.ru

— Расскажите, пожалуйста, о себе.

— Родилась я во Всеволожском районе Ле
нинградской области, я родом из Колбино. 
Училась в Колтушской школе, затем окончила 
медицинское училище № 6 и дальше поступи
ла в СанктПетербургский государственный 
Университет физической культуры и спорта 
(сейчас это Национальный государственный 
университет физической культуры, спорта 

и здоровья им.  П. Ф. Лесгафта) на кафедру 
адаптивной физической культуры. После бака
лавриата и специалитета поступила в аспиран
туру. Пять лет работала на кафедре адаптив
ной физической культуры — преподавателем, 
специалистом в секторе Учебнометодического 
объединения вузов по физической культуре 
и помощником ректора. А затем ушла в декрет. 
У меня две дочери: Елизавета (10 лет) и Екате
рина (9 лет). 

— Пригодилось ли медицинское образование?

— Да, по медицине я тоже смогла поработать, 
практику проходила в педиатрическом отделе
нии, немного работала в хирургии. Потом поня
ла, что нужно срочно идти учиться дальше. В ме
дицинский университет пробовала поступать, 
но по физике недобрала баллов, поэтому бы
стро сделала рокировку на педагогику и пошла 

в университет Лесгафта, так как там есть 
кафедра спортивной медицины и как раз 
открылась кафедра адаптивной физиче
ской культуры, уже был первый выпуск 
на тот момент. Оттуда выходят профес
сионалы, которые работают с людьми 
с ограниченными возможностями здоро
вья, включая инвалидов.

— Когда Вы впервые побывали в Кол-
тушском доме милосердия?

— Примерно в 2005 году. Я только по
ступила в университет, проучилась, на
верное, год, и наши дороги пересеклись 
с Натальей Вяйзя, которая была на тот 
момент директором Колтушского центра. 
Она спросила: «Анна, ты не хочешь прий
ти проводить занятия ЛФК?» А у меня 
как раз среда была свободным днём 
и на учёбе, и на работе. Я стала прихо
дить по средам и субботам, чтобы про
водить занятия по лечебной физической 
культуре. Наталья, по моим ощущениям, 
была совершенно удивительным чело
веком, вечным двигателем для создания 
лучших условий проживания здесь. У неё 
был свой взгляд на то, каким должно 
быть качество жизни людей старших 
возрастных групп. Наталья стремилась 
сделать их жизнь в центре совершенно 
свободной, уникальной, самодостаточной, 

интересной. Я переняла её взгляды, и практика 
показывает, что это самый верный путь!

— Получается, Вы здесь уже больше 15 лет… 

— Да. Начинала именно как специалист 
по адаптивной физической культуре. Сейчас, 
уже став директором, продолжаю совмещать 
проведение занятий по ЛФК, плюс мы регуляр
но занимаемся скандинавской ходьбой и с со
провождением осваиваем уличные тренажёры.

— Можете ли рассказать о недавней реформе 
социального служения в Церкви Ингрии?

— В 2022 году произошла реструктуризация, 
теперь мы под единым началом. Церковь Ин
грии, будучи учредителем Христианских домов 
милосердия, приняла решение объединить их, 
чтобы они совместно ставили цели и вместе 
решали сложные порой задачи. Плечом к пле
чу разрабатывали стратегию развития, каса
ющуюся улучшения качества обслуживания 
лиц пожилого и старшего возраста, заботы 

о них. Теперь все дома — это единая система. 
На примере Христианского дома милосердия 
в Колтушах могу сказать, что потребовался 
год для того, чтобы провести качественную 
трансформацию помещений центра, обновить 
материальнотехническое оснащение, создать 
рабочую зону для суточного персонала, орга
низовать доступную среду для лиц пожилого 
и старшего возраста, создать сайт, расширить 
штат путём увеличения численности линейного 
персонала и узких специалистов, таких как пси
холог, инструктор по трудотерапии, инструктор 
по ЛФК, подолог, медицинские сёстры. Всё это, 
а также многое другое помогает в адаптации 
и социализации вновь прибывших подопечных. 
А тем, кто уже давно у нас проживает, позволя
ет реализовывать свой творческий потенциал. 
Мы участвуем в общегородском проекте «Стар
шее поколение», выезжали с нашей подопечной, 
которой 72 года, в СанктПетербург, выставляли 
её творческие работы. Всех наших подопечных 
внесли в общую базу Всеволожской ЦРБ, про
ходим диспансеризацию. Ежедневный монито
ринг здоровья проводит медсестра. Наш Дом 
милосердия курирует подолог — специалист, 
который делает медицинский педикюр. У всех 
проживающих в центре ухоженные ногти рук 
и ног, это очень важно. У нас появились пре
красные друзьяволонтёры, которые с большой 
заботой оказывают парикмахерские услуги. На
ших подопечных консультируют христианские 
врачиволонтёры (ЛОР, дерматолог, терапевт). 

— Почему важна социализация?

— Например, болезнь Альцгеймера, демен
ция, бывает разной степени, вылечить её не
возможно, но можно компенсировать. Нуж
но, чтобы ктото спросил: «Как у тебя дела?» 
и предложил: «Давай побеседуем!» Люди, кото
рые при поступлении к нам не разговаривали, 
общались только жестами, мимикой, у нас на
чинают разговаривать, складывать предложе
ния — пусть простые, но мы их понимаем. И всё 
потому, что рядом с проживающими есть не
равнодушные специалисты, которые помогают 
им, сопровождают в сложных ситуациях.

— Как организован досуг?

— Мы лепим, красим, вырезаем, шьём, вяжем 
поём, танцуем, занимаемся разными видами 
физической активности, высаживаем рассаду, 
выращиваем цветы, помидоры, огурцы, собира
ем букеты, готовим праздники. Но самое глав
ное — это духовная работа, которую проводят 

НУЖНО,  
ЧТОБЫ КТО-ТО СПРОСИЛ:  
«КАК У ТЕБЯ ДЕЛА?»  
И ПРЕДЛОЖИЛ: «ДАВАЙ ПОБЕСЕДУЕМ!»
Интервью с директором Колтушского  
дома милосердия Анной Классен
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студенты ТИЦИ и Церковь Ингрии. Нас также 
посещают школьники из общеобразователь
ной школы и школы искусств, подготавливают 
творческие встречи и концерты. Есть занятия 
по музыкотерапии. Очень много гуляем. Ста
вим спектакли. Вместе делаем костюмы. Если 
не можем выучить текст, то просто его печатаем 
большими буквами и зачитываем, либо вклю
чаем озвучку. Подопечные вживаются в роль. 
Слушайте, как же им это нравится! У нас очень 
много друзей. Например, вокальная студия 
«Фиеста» устраивает фантастические концерты. 
Женщины приезжают в концертных красивых 
платьях, мужчины — в чёрных костюмах. Ког
да они приглашают наших «девушек» на тан
цы, у тех сразу спина выпрямляется. «Девуш
ки», которым больше 80 лет, просят: «А можно 
нам духи, помаду, зеркальце?» И мы понимаем, 
что движемся в правильную сторону. У нас за
куплены хорошие качественные шампуни, гели, 
кремы для пожилых людей. Поддерживаем по
буждение за собой ухаживать, следить. Когда 
писали письма Деду Морозу, одна подопечная 
написала: «Хочу духи цветочные, восточного 
аромата». Дед Мороз принёс! (смеётся)

— У вас особая атмосфера! 

— Да, и подопечные это чувствуют. Они даже 
друг другу комплименты стали делать. У нас 
мужчины достаточно возрастные, у них тоже 
есть проблемы с памятью, забывчивость, но бы
вает, ктото женщину за ручку до комнаты до
ведёт или скажет: «Ирочка, давай я тебя на ко
ляске довезу», — берёт, везёт. Для сохранения 
стабильного положительного состояния пожи
лых людей важен эстетический момент: чтобы 
вокруг было много наглядной информации, что
бы были фотографии, постеры, картины — т. е. 
чтобы стены не были «немыми». Люди с демен
цией — это часто «философы», они очень дол
гое время могут сидеть и смотреть в окно, смо
треть, как падает снег или как прыгает птичка 
за окном, и этому малому безумно радоваться. 
Мы кормушки вешаем, семечки покупаем, су
харики сушим. Важна сенсорная информация, 
яркая и позитивная. Мы полностью заменили 
посуду, теперь она с приятной фактурой, кра
сочная. На столах сервировка, летом — буке
ты, зимой — ёлочкииголочки. Любой человек 
обязательно должен быть в чёмто задейство
ван, тогда запускается внутренний механизм, 
который побуждает к новым личным победам. 
Проснуться, покушать, снова лечь спать — это 
неинтересно. Понимаем, конечно, что нужен 
индивидуальный подход. У нас, например, 

ктото постоянно «путешествует на поезде». 
Человеку кажется, что он кудато едет — в Се
веродвинск, например. Это тоже одно из прояв
лений старческой деменции. Ни в коем случае 
нельзя переубеждать. Мы выписываем билети
ки, составляем маршрутный лист, объясняем: 
«Там остановка, Вы не потеряетесь». А комуто 
кажется, что рядом котик сидит. Значит, нужно 
взять игрушкукотика, чтобы он был рядыш
ком. И это действует. Люди становятся более 
спокойными, более уравновешенными, тревож
ность уменьшается. На своей небольшой пло
щади каждый создаёт свой микромир. Площадь 
нужна именно небольшая, потому что людям 
с деменцией сложно ориентироваться. Шкаф 
и тумбочка для них — это важные атрибуты их 
жизни, там хранится всё самое ценное и важ
ное. Когда они понимают, что куда положили, 
у них даже память начинает восстанавливаться. 
Мы всегда позиционируем: здесь именно Дом. 
Это, конечно, огромное служение. Служение со
трудников. 

— Каким образом Вы взаимодействуете с Те-
ологическим институтом?

—Студенты к нам приходят каждую среду, 
это уже добрая традиция. Вечера среды подо
печные ждут, собираются, стульчики ставят: 
«Сейчас придут ребята». Студенты всегда при
ходят подготовленными, разбирают опреде
лённую тему, причём монолог всегда перехо
дит в диалог, а завершается всё музыкальным 
исполнением под гитару. Студенты нам очень 
помогают, мы их подоброму всегда встреча
ем, они наши большие друзья. Церковь Св. Ге
оргия тоже нас курирует (диакониса Ирина 
Макконен, пастор Иван Хуттер, епископэме
ритус Арри Кугаппи), с Колтушским приходом 
мы в очень добрых, тёп лых отношениях. К нам 
также регулярно приходит пастор Лужского 
прихода Игорь Щербаха. 

— Подопечные обретают у вас второй дом, 
но всё-таки это непростое решение для семьи. 
В каких ситуациях люди оказываются у вас?

—Многие обретают здесь не только дом, 
но и семью! Самый частый случай — это ког
да в силу заболевания пожилого родителя се
мье очень сложно справляться. К нам прихо
дят родственники и говорят: «Год назад мама 
была светлым человеком. А теперь начала всё 
забывать, ночами не спит, постоянно в шкаф
чике вещи перебирает, собирает сумки, уходит  
кудато. Мы не знаем, что делать». Родственни

ки чувствуют себя очень виноватыми. Тут, ко
нечно, хорошо бы позвать на помощь психолога, 
который дал бы семье чёткое определение сло
жившейся ситуации. Рассказал бы, как меняет
ся психология восприятия пожилого человека, 
что с ним происходит. Это необратимые про
цессы, которые искажают реальный мир старца. 
Мы объясняем, что ничего плохого родственни
ки не совершают, наоборот, всё делают во бла
го, потому что их внутренний ресурс иссякнет 
быстро, и кто кому уже будет тогда помогать? 
Членам семьи со здоровой психикой трудно вос
принимать нестандартное поведение пожилого 
родителя, метаморфозы его речи и поступков, 
даже если человек повторяет одно и то же слово 
в течение всего 10 минут. Поверьте, это слож
но! А когда здоровый человек постоянно пре
бывает среди отягощённой суеты, совершенно 
не соизмеримой с действительностью, его нерв
ная система надрывается. Поэтому мы говорим: 
«Ничего плохого вы не делаете, вы просто себя 
сохраняете для ваших же родителей». 

— Как организовано общение с родственни-
ками?

— Когда мы встречаемся с родственниками, 
порой потерянными или даже эмоциональ
но выгоревшими, которые столкнулись с си
туацией, когда они чётко понимают, что сами 
не справляются с проблемой деменции и ухода 
за престарелыми родителями, мы предлагаем 
им на небольшой период определить родителя 
в центр. И тут зарождается любовь с первого 
взгляда. Родственники убеждаются, что так 

действительно лучше. Они восстанавливаются 
дома, набираются сил и приходят освежённые 
в центр, к родителям, — гуляют и общаются. 
Расстаются совершенно спокойно, до следую
щей недели. Участвуют в праздниках, вкусности 
приносят. Своих родных не бросают, не поки
дают, они попрежнему причастны к их жизни: 
если ситуация позволяет — забирают их на вы
ходные, чтобы сводить в кафе, в парк, на день 
рождения внуков. Некоторые приходят и го
ворят: «Слушайте, а ведь и правда так лучше! 
Мама начала меня узнавать, у нас даже диалог 
получился!» Одной женщине мама вдруг сказа
ла: «Доченька, я благословляю тебя!» Мама, ко
торая была атеисткой по жизни!

— Общение — главное лекарство?

— У нас действительно Дом. Каждый при сво
ём деле. Лёня, например, у нас помощник! И му
сор вынесет, и снег почистит, и «девушкам» со
общит, какая на дворе погода. Некоторые ходят 
в церковь на службу. Немножко посидят, бу
лочку возьмут, вернутся, расскажут, что было, 
кого видели, о чём разговаривали. Главное — 
это жизнь, желание жить. Давно не слышала 
ни от кого от наших подопечных, что жить 
надоело. Нас это очень радует. В центре хоро
ший библиотечный уголок с книгами, альбома
ми. Оборудовали стойку с журналами. Читают, 
картинки рассматривают, обсуждают… Добрые 
сердца нужно взращивать! •

Беседовала Дарья Шкурлятьева

Анна Классен с подопечными

 Автор фото: Марина Даниленкова
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2. Будь моей мудростью, Истиной Ты! 
Буду с Тобою, с Тобой все мечты. 

О Святый Отче, я — Твой сын. 
Буду Тобою я вечно храним!

3. Пусть буду беден, и нет мне похвал, 
Главную ценность Ты мне даровал. 

Только лишь Ты в моём сердце всегда, 
Царь мой Небесный, защита моя.

4. Царь мой Небесный, победа за мной. 
Дай оказаться на Небе с Тобой! 

В сердце Твой образ, судьбы не страшусь. 
Будь моим зреньем, Владыка Иисус!

Татьяна Николаевна Иванова — 
прихожанка Кафедрального собора 
Св. Марии, кандидат филологических 
наук, доцент Института иностранных 
языков РГПУ им. А. И. Герцена, президент 
Санкт-Петербургской Ассоциации 
преподавателей английского языка 
SPELTA. Пришла к лютеранству благодаря 
участию в служении хора Marian laulu 
(руководитель — Анна Калинина). 

Перевод был выполнен для «Бэнда церкви  
Св. Марии» (руководитель — пастор Петтери 
Маннермаа). Премьера состоялась 12 мая 2023 
года в Кафедральном соборе. 

Мелодия — старинная народная, на неё по
ются многие ирландские песни, в сборниках 
гимнов она обычно именуется «Slane» (по назва
нию одного из населённых пунктов Ирландии, 
откуда, вероятно, эта мелодия родом). Текст 
изначально был написан на древнеирландском 
языке. Широкую известность получила англоя
зычная версия гимна (Be Thou my Vision), автор 
которой — кельтолог, специалист по средне
вековой ирландской литературе Элинор Халл. 
Именно английский текст Элинор Халл и стал 
основой для предлагаемого вашему вниманию 
русско язычного перевода.

ТАРИННЫЙ ИРЛАНДСКИЙ ГИМН

8

Филипп Родионов — катехет 
Евангелическо-лютеранского прихода 
Рождества Христова (Тульская область), 
студент очного отделения Теологического 
института Церкви Ингрии, в мае 2023 года 
окончил 1-й курс.

Сегодняшнее Евангелие рассказывает нам 
о входе Господнем в Иерусалим и раскры
вает для нас истинное служение Христа, 

которое заключается не в помпезном правле
нии царя, а в кротком служении ягнёнка. 

В Средние века многие цари напоказ въез
жали в столицу на ослике. Всё было очень сми
ренно, но какой в этом смысл, если они пере
саживались на ослика из своих карет, а когда 
приезжали в город, владычествовали, как и по
ложено обычным царям? 

Христос не занимался лицемерием. Он при
шёл, чтобы действительно совершить рабское 
служение, чтобы перед Богом взять на Себя 
вину за грехи всего мира, чтобы перенести гнев 
Отца Небесного за эти грехи. Вот служение Хри
ста: стать перед Богом, как последний грешник. 
И хотя мы заслужили эти мучения, Христос 
сказал: «Я не хочу, чтобы эти люди перенесли 
все ужасы гнева Божьего, поэтому Я сделаю это 
вместо них». В этом уничижение Христа: Свято
му Праведному принять участь проклятых. 

Христос неожиданно сказал, что пришёл час 
прославиться Ему, не в момент криков толпы, 
не в момент чудес и знамений, а когда пришли 
язычники. Настал час славы Иисуса, потому 
что эта слава не в признании и возвеличи
вании, а в страданиях и смерти за весь мир. 

Видя язычников, Иисус видел тех, за кого Ему 
предстоит страдать. Он сказал: «Если пшенич-
ное зерно, пав в землю, не умрёт, то останется 
одно; а если умрёт, то принесёт много плода» 
(Ин. 12:24). Наша вечная жизнь, прощение гре
хов — вот тот плод, о котором говорит Господь. 
Это не плод наших добрых дел и заслуг. Смерть 
Христа, смерть этого Небесного Зерна, принесла 
такой плод, что родились мы с вами — родились 
духовно, через веру в искупление наших грехов. 

Слава Иисусу Христу, Владыке Вселенной, 
Который унизил Себя до состояния человека, 
обвинённого во всех грехах. Слава Ему за слу
жение нашего спасения, которое Он совер
шил и которое Он до сих пор совершает каж
дый день, отпуская нам грехи и даруя вечную 
жизнь. •

ИЗ УЧЕБНОЙ ПРОПОВЕДИ 
НА ТЕКСТ ВЕРБНОГО  
ВОСКРЕСЕНЬЯ  
(ИН. 12:12-24)

Студенческое богослужение,  
Колтушская церковь Св. Георгия,  
29 марта 2023 года

Гобелен «Вход Господень в Иерусалим»,  
автор Алёна Орлова. Гобелен находится  

в богослужебном зале Колтушского прихода. 

Автор фото: Вероника Погасий

Перевод Т. Н. Ивановой



10 11

Никита Лахтинен и его супруга Инна 
Лахтинен учатся на очном отделении 
Теологического института Церкви Ингрии, 
в мае 2023 года окончили 1-й курс. 

— Расскажите, пожалуйста, о себе.

Никита: Я родился в 2000 году на Урале, в го
роде Перми. Окончил историкополитологиче
ский факультет Пермского государственно
го университета. Я из обыкновенной семьи 
с финно угорскими корнями, которую, к сожа
лению, сложно назвать религиозной или веру
ющей. Мой отец — суровый человек с советской 
закалкой и военным опытом. Мама — добрая 
женщина, детский врач со светским взглядом 
на мир.
Инна: Я родилась в 2003 году на Урале, в ма
леньком городе Очёре. Я из обычной светской 

семьи преподавателей: все женщины по мами
ной линии работали в школах и детских садах. 

— Как вы пришли к вере?

Никита: Моё обращение к Богу произошло 
на 12 курсе университета. Тогда у меня был 
трудный период, я искал спокойствия и опоры 
в жизни. В процессе обращения к вере часто 
вспоминал моменты из детства. Именно в дет
стве я впервые услышал о Боге. Это произошло, 
когда я был наказан и стоял в углу, где висела 
Молитва Господня. Её повесила туда моя ба
бушка. Признаюсь, я мало что понял, но узнал 
о существовании некоего Небесного Отца. По 
инициативе бабушки я был крещён. 
Инна: В 2020 году я познакомилась со своим бу
дущим мужем Никитой. Он привёл меня в цер
ковь, и я была тронута всем происходящим 
в храме, особенно вестью о Спасителе Хри
сте, отдавшем за меня Свою жизнь. Но в вере 

я сильнее укрепилась во время подготовки 
к Конфирмации в 2021 году.

— Как вы познакомились?

Никита: Мы познакомились по переписке, 
долгое время общались в социальной сети. 
У Инны был огромный интерес с тому, чем 
я занимаюсь. И конечно, я поспешил поде
литься с ней вестью о Христе. 
Инна: Изза ковида мы всё никак не могли 
встретиться, потому что жили в разных го
родах. Но вскоре это случилось, и какоето 
время мы общались как очень близкие дру
зья. А во время конфирмационного лагеря 
летом 2021 года Никита сделал мне пред
ложение. 7 июля 2022 года состоялось наше 
венчание. Это было самое счастливое собы
тие в моей жизни! 

— Как оказались в лютеранской церкви?

Никита: После того, как на 12 курсе универ
ситета я почувствовал нужду в Боге, я стал 
ходить во все церкви, что видел. Часто 
бывал в православных приходах, заходил 
в католический приход, был на собрани
ях и богослужениях разных протестантов. 
Один из храмов, которые я регулярно видел 
по дороге на учёбу, оказался лютеранским. 
Это была община Евангелическолютеран
ской Церкви Европейской части России. 
Там я услышал о спасении только верой, 
узнал об авторитетности Писания. Пример
но в это же время я стал интересоваться 

Церковью Ингрии. Смотрел видео конфирма
ционных занятий пастора Михаила Иванова 
и разговаривал с друзьями из Анненкирхе. 
Инна: Я просто шла за Никитой. Он сразу при
вёл меня именно в лютеранскую церковь.

— Какова жизнь студента ТИЦИ?

Никита: Здесь всегда есть чем заняться, очень 
насыщенный график. Помимо великолепных 
учебных дисциплин, есть разная внеучебная 
деятельность — например, литургическая прак
тика, помощь в Доме милосердия. Много вари
антов досуга — игры, общение, молитвенные 
и библейские собрания.
Инна: Жизнь спокойная, уютная, но при этом 
не скучная: у нас всегда есть служение и обще
ние друг с другом, а это главное.

— С какими трудностями пришлось стол-
кнуться?

Никита: Мне нравится учиться, хотя иногда объ
ём работы большой. Эссе, конспекты, контроль
ные… Но, как написано в Писании, «Всё могу 
в укрепляющем меня Иисусе Христе» (Флп. 4:13). 
Инна: Порой очень сложно просыпаться на пары 
(смеётся). А если серьезно, то всё незнакомое 
сначала трудно, но когда набираешься опыта, 
уже не чувствуешь особых преград. Мне вот, 
например, первое время совершенно не дава
лась латынь. Далеко от дома первое время было 
очень тяжело. Переживала изза невозможно
сти встретиться с родителями. В целом вся 
моя жизнь кардинально изменилась, и я стол
кнулась с некоторыми испытаниями, которые 
мне уготовил Бог. Я не могла привыкнуть к лю
дям вокруг, к их общительности и открытости. 
Но вскоре сама стала более открытой. Сна
чала я воспринимала церковь — в частности, 
Церковь Ингрии — как умиротворённое, тихое 
молитвенное место, где можно уединиться со 
своими мыслями, поговорить с Богом, принять 
Его дары. Но сейчас, проведя в институте свой 
первый учебный год, будучи участником мно
гих событий, могу сказать, что церковь — это 
невероятно живое, светлое сообщество, готовое 
принимать и понимать тебя таким, какой ты 
есть. Церковь — это не просто служба по вос
кресеньям, это нечто большее, со своей слож
ной, но поразительной внутренней системой.

— Какое служение вы сейчас несёте?

Никита: Я служу катехетом в Колтушской общи
не Св. Георгия. Провожу занятия в воскресной 
школе и помогаю в алтаре. Вдобавок к этому, 
как и остальные студенты ТИЦИ, часто беседую 
с бабушками и дедушками в Доме милосердия, 
который находится возле нашей семинарии, 
проповедую им, преподаю Катехизис. 
Инна: Я играю на утренних молитвах в инсти
туте (иногда на гитаре, реже на органе). Помо
гаю мужу проводить занятия, служу в Доме 
милосердия.

— Ваше любимое место из Библии?

Никита: «Смерть! где твоё жало? ад! где твоя 
победа?» (1 Кор. 15:55). В этих словах сокрыта ве
ликая пасхальная радость, потому что Господь 
Иисус Христос воскрес, искупив нас от смерти, 
и никто никогда уже не отнимет этого.
Инна: «Непрестанно молитесь» (1 Фес. 5:17). •

Беседовала Лилианн Кескинен
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Своими размышлениями поделилась 
Ольга Рудая — секретарь Информотдела 
Евангелическо-лютеранской Церкви 
Ингрии, модератор епархиальной группы 
vk.com/infoinkeri («Лютеране России — 
Церковь Ингрии»).  
Супруг Ольги, диакон Антон Рудой, служит 
в Чалнинском приходе. У Антона и Ольги 
двое сыновей: Андрей (12 лет)  
и Александр (9 лет). 

В 2008 г. я поступила на начальный теоло
гический курс в Теологический институт 
Церкви Ингрии. С тех пор не переставала 

интересоваться догматикой и литургикой, чи
тая литературу, а также обсуждая с пастором 
Дмитрием Розетом тонкости лютеранского бо
гословия. Когда в 2016 г. была открыта заочная 
форма обучения, нас, желающих учиться, было 

19 человек — и при этом только две студентки. 
Закончили обучение не все, но эти две студент
ки, я и моя однокурсница Елена, остались. Ба
калавр теологии Елена Татти преподаёт сейчас 
в ТИЦИ на курсе для детских и молодёжных 
служителей. 

Обучение на бакалавриате не показалось 
мне чрезмерно сложным, потому что заочная 
форма предполагала самостоятельную работу, 
письменные задания — и почти отсутствие не
обходимости заучивать чтото. Важнее уметь 
искать и применять. Всех заочников поражают 
объёмы домашних заданий, но, оглянувшись 
назад, можно только удивляться: как могло 
быть иначе? Иначе не освоить необходимый 
материал. Трудности у меня возникали тогда, 
когда случалось столкновение христианской 
веры и научных представлений, которые суще
ствуют на данный момент. Но мы понимаем, 
что представления появляются, отстаиваются, 
пересматриваются, опровергаются и исчезают, 

заменяются чемто другим, а Слово 
Божье пребывает вовек (I Пет. 1:25).

Очень люблю учить иностранные 
языки. Это своего рода отдых. В свет
ском (Петрозаводском) университете 
сдала государственный экзамен по пе
реводу с английского в сфере профес
сиональной коммуникации (специ
альность «юриспруденция»). В ТИЦИ 
много времени уделяется классиче
ским языкам и, что важно, есть сферы 
для применения полученных знаний. 
Я переводила небольшие цитаты с ла
тинского для русскоязычного издания 
книги Г. Зассе «Сие есть Тело Моё». 
Вместе с супругом перевели часть пье
сы «Авраам» чешского педагога XVII в. 
Яна Амоса Коменского. Также помо
гаю желающим изучать древнегре
ческий и латынь. Сейчас, например, 
читаем с Данилом Андреевым, студен
том ТИЦИ из Петрозаводска, Краткий 
Катехизис на латинском языке (разу
меется, это не язык оригинала Кате
хизиса, мы пользуемся специальным 
учебником), переводим, обсуждаем… 
Преподавание латыни важно сохра
нить в ТИЦИ: около четверти работ 
Мартина Лютера было написано на ла
тыни, 300 лет лютеранское богословие 
существовало на этом языке.

Пожалуй, любимая часть моей рабо
ты в Информотделе Церкви Ингрии — 
писать в епархиальной группе в соци
альной сети «ВКонтакте» об истории 

и значении литургических праздников, о днях 
святых. Кроме того, одной из моих обязанностей 
является оценка публикуемых там материалов 
на предмет конфессиональной идентичности. 
В 2022 г. мне было оказано большое доверие —  
осуществить редакторскую подготовку русско
язычного издания книги епископаэмеритуса 
Евангелическолютеранской Миссионерской 
епархии Финляндии Матти Вяйсянена «Креще
ние, вера и спасение». 

В приходах, где я нахожусь территориально 
(в Петрозаводске и Чалне), занимаюсь библи
отекой. А книги требуют тщательного отбора 
(1 Фес. 5:21). В Чалнинском приходе каждый год 
объясняю новым прихожанам структуру цер
ковного года и ход богослужения, дважды в Пе
трозаводском приходе рассказывала об этом 
более подробно участникам Начального тео
логического курса (модуль «Литургика»), так
же рассказывала им о литургической реформе 
Мартина Лютера. Нередко ко мне обращаются 

с различными вопросами в частном порядке, 
с просьбой чтото пояснить.

Благодарение Богу и за межконфессио
нальную среду, в которой можно занимать
ся богословием: при католическом Институте 
Св. Фомы (Москва) принимаю участие в науч
ных семинарах по драматической теологии (это 
опыт прочтения текстов с позиций теологии 
Р. Жирара, который считал, что основной мотив 
любых текстов — драма, конфликт). 

Магистратура отличается от бакалавриата 
иной направленностью: абсолютной нацеленно
стью уже на то, чтобы преподавать другим. На 
протяжении всех лет обучения нас, студентов, 
словом и делом поддерживает проректор, диа
кон Алексей Каргальцев. И это невероятно мно
го значит! В магистратуре можно углублять те
ологические знания, а самое приятное — можно 
избрать ту область, которая занимает больше 
всего. Сейчас для меня это ассириология. Пишу 
магистерскую диссертацию «Положение вдов 
в Ветхом Завете и в законодательстве Старо
вавилонского и Среднеассирийского периодов». 
Ещё 20 лет назад, на первом курсе юридиче
ского факультета, читала Законы Хаммурапи, 
и очень они мне запали в душу. Теперь могу 
их понимать в оригинале, на аккадском языке. 
Конечно, это не было бы возможно без тако
го талантливого учителя, как Матвей Лопатин, 
у которого я беру частные уроки.

Как относятся к студентке ТИЦИ, да ещё 
и студентке магистратуры? Поразному. Супруг 
всячески поддерживает и помогает, когда в этом 
есть необходимость. Другие верующие, кото
рые в курсе моей деятельности, искренне рады 
за меня. Те, для кого всё остаётся как бы «за ка
дром», столь же искренне недоумевают, и такое 
отношение тоже можно понять. Думаю, стоит 
честно признать, что женщине в рамках при
хода не нужно высшее теологическое образо
вание — по крайней мере, в объёме магистра
туры. Однако на общецерковном уровне есть 
более широкие возможности для служения. За 
это хочу поблагодарить нашего епископа Ивана 
Лаптева, руководителя Информотдела Дарью 
Шкурлятьеву, настоятеля Кафедрального собо
ра пастора Михаила Иванова! Пастор Михаил 
горячо поддерживает идею создания конфес
сионального Богословского вестника. Если Го
споду будет угодно, начнём его издавать. Ре
комендацию для поступления в магистратуру 
я получила как потенциальный координатор 
и ответственный редактор Богословского вест
ника Церкви Ингрии. Буду рада, если получен
ные в ТИЦИ знания пригодятся! •

ЗАЧЕМ ЖЕНЩИНАМ 
ПОСТУПАТЬ  
В ТЕОЛОГИЧЕСКИЙ  
ИНСТИТУТ?

Ольга Рудая проводит занятия для участников 
начального теологического курса в Петрозаводске 

(модуль «Литургика»), май 2022 года. 

Автор фото: Николай Раппу
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Интервью  
с Михаилом Михайловичем Левиным

— Расскажите, пожалуйста, как Вы стали кан-
тором.

— Это долгая история. Я работал как пианист, 
как преподаватель в детском клубе. Играл Баха 
достаточно много. Пришёл один мой коллега, 
послушал и говорит: «Тебе надо на клавесине 
заниматься». Это были 1980е годы, клавесинов 
было не достать. У меня был друг в Петрозавод
ске, в филармонии работал. Он мог предоставить 
мне класс, и я ездил в Петрозаводск занимать
ся на клавесине. Но в клуб, где я работал, кла
весин не поставишь. Зато там нашёлся органчик 
электрический, очень хороший — Venta. Решил:  
«Ну ладно, раз с клавесином не получается, зай
мусь органом». Я из музыкальной семьи. Тётушка 
работала в Малом оперном театре клавишни
цей, в том числе органисткой. Она меня водила 
в органную ложу поиграть на органе. Подумал: 
«Переквалифицируюсь, раз это по наследству» 
(смеётся). И началось! Чутьчуть сам научился — 
начал детей учить. Ещё без педали. Потом узнал, 
что есть органный класс Григория Владимировича 
Варшавского. Ездил в Шушары к нему занимать
ся. Рано утром, гдето в 6 утра, у меня было время 
в классе. Съездил в Ригу на завод музыкальных 
инструментов, заказал себе педальную клавиату
ру. Вот так начались мои занятия. У Варшавского 

в классе услышал, что есть богослужение на рус
ском языке. А мне это было как раз нужно, пото
му что я начал читать Библию и уверовал... 

— Сами начали читать Библию?

— Ну, мама была не то что верующая, но инте
ресующаяся. Я вслед за ней стал интересоваться. 
Мама обо всяких чудесах любила читать. Я поду
мал: «Раз чудеса происходят без Бога, тем более 
они могут происходить с Богом». Начал это всё 
изу чать, прочитал Библию, уверовал. Названия хо
ралов нужно было переводить, и это тоже разговор 
о Боге. Если играешь хоральную прелюдию, нужно 
иметь представление о том, что играешь. Таким 
образом, с этой сферой я столкнулся близко. 

— Вы знаете немецкий?

— Немножко. Переводил со словарём. Так вот, 
рассказали мне, что есть русская лютеранская 
служба в Пушкине. Все туда ездили, кто сейчас 
по разным приходам разбросан. И я стал ездить. 
После первой службы прошло полгода или поч
ти год, и я крестился. Крестил меня отец Вик
тор Головин. В Пушкине звучал орган, там тогда 
играл Александр Флоринский. Я всё думал: «Раз 
я играю на органе, надо и мне становиться цер
ковным органистом». Ходил и мечтал. В конце 
концов меня позвали в приход Св. Михаила. Мне 
позвонил Борис Самуилович Казачков и сказал: 
«Садись органистом, вместе будем служить». 
Это был 1992 год. Он переводил много гимнов, 
и я с его подачи тоже начал этим заниматься. Так 
я стал церковным органистом. Служу кантором 
вот уже больше 30 лет.

— Какие, на Ваш взгляд, самые важные каче-
ства для кантора? 

— Профессиональные качества — это умение 
читать с листа, умение транспонировать, умение 
импровизировать на мелодию хорала. Это в пер
вую очередь. 

— Можно ли, на Ваш взгляд, быть кантором, 
имея только музыкальную школу за плечами? 

— Конечно, а куда денешься? Значит, начинай 
с тем, что есть. Но Бог тебя побудит развиваться 
дальше. В первую очередь не в плане професси
ональном, консерваторском, а в плане духовном. 
Это и чтение Библии, это и изучение богослов
ских трудов параллельно с музыкой. И тогда у вас 
получится исполнительская личность церковная, 
не светская. 

— Кто Ваш любимый композитор?

— Бах, конечно. Все канторы скажут всегда, 
что Бах (смеётся). А ещё любимый композитор 
на сегодняшний момент — Марсель Дюпре. Вооб
ще вся французская культура очень интересная, 
очень проникновенная. Марсель Дюпре — один 
из величайших мастеров, который развивал ор
ган, органную культуру. 

— Многие очень боятся импровизировать. Как 
этому научиться? С чего начать?

— Я начал импровизировать именно в церк
ви, до этого вообще не умел. Бог мне подсказал.  
Какойто конкретной методики я не знаю. Я толь
ко могу сказать: «Возьми тему, потом сделай от
вет на неё, какнибудь заверши» (смеётся). Играю 
аккордового типа импровизации, с модуляциями, 
отклонениями, подголосками.

— Можно ли сказать, что Ваши хоральные пре-
людии возникли как импровизации?

— Отчасти да. Я сочиняю с детства. Раньше 
всегда сначала записывал, а потом играл. А эти 
хоральные прелюдии я писал иначе. У меня была 
клавиатура всегда под рукой, я проверял, удобно 
ли играть. Впервые в жизни попробовал сочинять 
с инструментом в 2018 году. 

— Сколько Вы сочинили хоральных прелюдий?

— Более пятидесяти. 

— Будем надеяться, что мы их издадим для кан-
торов.

— Дай Бог! 

— В сборнике гимнов Церкви Ингрии кое-где 
неправильно указаны имена переводчиков. Какие 
гимны точно Вы перевели? 

— «Христос на смерть Себя отдал» (№ 97),  
«О Отче наш на Небесах» (№ 453), «Иисус Христос 
Спаситель смертью смерть превозмог» (№ 98). Эти 

три навскидку могу назвать, их считаю самыми 
удачными. 

— Расскажите, пожалуйста, о Вашем нынеш-
нем канторском служении в Луге. 

— Постоянно играю там уже примерно три года. 
Бог благословил инструментом. Наш органчик ра
ботает от интернета, своих регистров у него нет.

— Hauptwerk?

— Какаято другая, более ранняя, программа. 
Выбрал свой любимый набор регистров, чтобы 
службу играть, это очень удобно. А сам корпус 
органа — английской фирмы Content. Звук и ощу
щения приближены к тем, которые испытываешь, 
играя на настоящем духовом органе. 

— В каких приходах Вам доводилось играть? 

— Помимо лютеран, играл у католиков в Луге 
и у кальвинистов (пресвитериан) в Петербурге. 
А так в основном играл в Церкви Ингрии: в При
ходе Св. Михаила в Петербурге, в Каннельярви, 
Зеленогорске, Севастьянове, Приморске, Выбор
ге, Советском (раньше там был приход), в церк
ви Св.  Анны. Несколько раз играл в Губаницах, 
в приходе «Хиетамяки», в Юкках. В Сибирь ездил. 
В Красноярске, Иркутске приходилось играть. 
Сейчас в Луге играю по воскресеньям (по очере
ди с основным кантором) и по четвергам (у нас 
по четвергам проходит Евхаристическое богослу
жение).

— Какие у Вас впечатления от нынешнего кан-
торского курса?

— Замечательный состав группы. Все очень 
заинтересованы, нет равнодушных. Я очень рад, 
что пригодился. В следующую сессию, даст Бог, 
дочитаю лекцию о музыкальном оформлении 
Евхаристического богослужения и поговорим 
о музыкальном оформлении треб. 

— Дайте, пожалуйста, какое-то напутствие 
начинающим канторам.

— Сидите занимайтесь! (смеётся) Читайте 
с листа, разбирайте музыку. Важно, чтобы у вас 
руки были в движении и уши были живые, что
бы практика была всё время, чтобы наигрывался 
репертуар. •

Беседовала Дарья Шкурлятьева,  
координатор канторских курсов

«ИСПОЛНИТЕЛЬСКАЯ  
ЛИЧНОСТЬ ЦЕРКОВНАЯ,  

НЕ СВЕТСКАЯ»

Автор фото: Марина Вяйзя
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Эльвира Колядич  
г. Кондопога

С 24 по 30 апреля 2023 года пробст Север
ного пробства Церкви Ингрии пастор Ви
талий Лучагов совершил визитацию при

ходов Мурманской области. За неделю прошло 
шесть встреч в четырёх местах: Кандалакше, 
Ревде, Ловозере, Мурманске. Пастор проехал 
на автомобиле 1500 км, его супруга Антонина 
присоединилась к поездке, разделила дорожное 
бремя и радость общения с верующими. Поезд
ка стала возможной благодаря пожертвовани
ям прихожан.

Северное пробство выделилось из Карельско
го в 2020 году, оно объединяет в себе приходы 
северной части Карелии и всю Мурманскую об
ласть. Пробство характеризуется тем, что в его 
составе находятся малочисленные приходы, 
ощущается острый дефицит служителей. По
стоянных служителей на местах всего трое: 
в Сегеже, Кеми и Мурманске. 

Отправляясь в поездку, пробст не ставил вы
соких целей: «Хотелось познакомиться с прихо
жанами, с условиями, в которых живут верую
щие, собрать вместе и поддержать прихожан, 
ободрить и наставить, чтобы не оставляли 
своих собраний». Общение верующих, богослу
жение и совершение Таинств — это всё очень 
важно. Дети Божьи должны чувствовать заботу 
Отца Небесного. Пасторы призываются на слу
жение и несут ответственность за вверенную 
им паству. 

Во всех местах, где довелось побывать проб
сту Виталию Лучагову, прихожане встречали 
его радостно и приветливо. Очень приятно 

было видеть, что люди на духовных собраниях 
и при личном общении принимали Слово Божье 
с открытыми глазами и горящими сердцами, 
вступали в диалог, делились своими пережива
ниями. Это благодатная почва для проповеди 
и христианского служения.

Конечно, удручает, что во многих местах нет 
пасторов или хотя бы диаконов. Будем молиться 
за решение этой проблемы. В посёлке Ловозеро 
есть катехет Иван Демко. Надеемся, что с Божь
ей помощью Иван сможет продолжить обуче
ние в Теологическом институте и получить при
звание на полноценное служение.

После поездки появилось много идей и пла
нов, которые требуют серьёзного осмысления, 
молитвы и Божьей помощи. Пастор Виталий 
Лучагов мечтает о том, чтобы в Теологическом 
институте Церкви Ингрии начали обучать мис
сионеров, готовых отправиться служить туда, 
где есть нужда. Часто мы видим, что пасторы 
прирастают к одному приходу, к своему дому, 
ослепляются будничными заботами и переста
ют смотреть вокруг. Необходимо хотя бы ино
гда поднимать голову, устремлять свой взор 
на Небеса и разделять нужды других приходов.

Пробст Северного пробства призывает веру
ющих из небольших приходов «не оставлять 
собрания своего» (Евр. 10:25). «Безвыходных си
туаций не бывает», — повторяет он и напоми
нает о том, что сейчас существует множество 
возможностей: присоединиться к богослуже
нию с помощью онлайнтрансляции, смотреть 
видео записи библейских часов и т. д. Важно 
в любом случае собираться на совместную 
молитву. Опыт организации таких духовных 
встреч есть в приходе г. Сегежи. 

Пастор Виталий Лучагов планирует совер
шать визитации приходов Северного пробства 
хотя бы раз в дватри месяца, просит молиться 
о миссионерах в помощь служению, о том, что
бы местные прихожане брали на себя больше 
ответственности, за укрепление духовной жиз
ни, за распространение Евангелия и за всех тех, 
кто уже имеет призвание на служение. • 

Материал подготовила Оксана Дыба

Антонина и Виталий Лучаговы

САМЫЕ СЕВЕРНЫЕ 
ПРИХОДЫ  
ЦЕРКВИ ИНГРИИ

* * *
Каждый день себе оправдания ищем 

за то, что сделали или же нет.
И находим таких оправданий тыщи, 
и не жаль растраченных дней и лет.

Каждый день обещаем начать сначала 
отношения с Богом, да и с людьми. 

Сколько врём себе, лишь бы совесть молчала, 
но Ты терпишь, Господь, нас. Молю, вразуми!

Научи во всём Твою волю видеть, 
принимать испытания из Твоих рук. 
Научи всем сердцем грех ненавидеть, 
разорвав сомнений порочный круг.

Научи, Господь, не искать оправданий, 
признавая честно ошибки свои. 

Помоги без терзаний и колебаний 
заявлять открыто, что мы Твои.

Научи каждый день принимать без страха, 
принимать с готовностью дальше жить. 

Ликовать в душе, как простая птаха, 
что свободна петь и в небе кружить.

Каждый день — борьба на пути к спасенью. 
Каждый час и миг — верности урок.  

Труден каждый шаг к Твоему прощенью. 
Помоги, Господь! Поддержи росток.

* * *
Как много видел Божий храм 

сердец смиренных, сокрушённых. 
Как много слышал старый храм 
молитв, к Престолу обращённых. 
Хранил тепло бывавших здесь, 

их человеческие тайны, 
вздымал песнь хора до небес 

и под орган вздыхал случайно. 
Старел, скрипел, дряхлел, ветшал, 

но оставался Домом Божьим. 
Сердца и души воскрешал 

и был убежищем надёжным 
от суеты, земных утех, 

обид, тревог, духовной жажды. 
Сам Иисус здесь встретит тех, 

кто в этот храм войдёт однажды.

Автор фото: Оксана Дыба
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8 января были благословлены в катехеты 
Иван Потянов (для служения в Саранском при
ходе «Вельмема») и Сергей Бондаренко (для 
служения в Колтушском приходе).

25 января епископ Церкви Ингрии Иван 
Лаптев по приглашению Отдела Внешних Цер
ковных связей Русской Православной Церкви 
принял участие в торжественном пленарном 
заседании XXXI Международных Рождествен
ских образовательных чтений «Глобальные вы
зовы современности и духовный выбор чело
века».

29 января был благословлён в катехеты Ни-
кита Лахтинен для служения в Колтушском 
приходе.

С 1 по 2 февраля в загородном клубе «Вуок
саХутор» состоялось заседание группы по раз
работке стратегии служения Церкви Ингрии. 
Это было первое заседание после долгого пе
рерыва, связанного с пандемией коронавируса. 

18 февраля в Кафедральном соборе Св. Ма
рии состоялось празднование 70летия еписко
паэмеритуса Арри Кугаппи.

19 февраля Ижевский приход принял уча
стие в Третьей Межконфессиональной спарта
киаде Удмуртской Республики. 

19 февраля были благословлены в катехеты 
Павел Столяров (для служения в Кафедраль

ном соборе Св. Марии) и Виктор Сурганов (для 
служения в Московском приходе Св. Троицы).

20-21 февраля проходил II Всероссийский 
форум молодых теологов, организованный На
учнообразовательной теологической ассоциа
цией. С докладами выступили выпускник ТИЦИ, 
пастор УланУдэнского прихода Александр Ды-
шенов («Понятие “христианской ментальности” 
в контексте жизни и творчества китайского пи
сателя Линь Юйтана», докладчик был награж
дён дипломом II степени) и студентка 1 курса 

ЛЕТОПИСЬ  
СОБЫТИЙ: 
январь – май 
2023

Выпускники бакалавриата ТИЦИ:  
диакон Владислав Голубовас,  
диакон Александр Протасов

18 февраля в Кафедральном соборе можно было 
получить в подарок журнал «Церковь Ингрии»  

с автографом епископа-эмеритуса Арри Кугаппи

Автор фото: Лилианн Кескинен

магистратуры ТИЦИ Ольга Рудая («О возмож
ности использования понятия “жертва репре
зентации” в лютеранском литургикобого
словском контексте»). Всего в работе Форума 
приняли участие более 200 исследователей.

26 февраля в Гётеборге (Швеция) состоялась 
IV ежегодная церемония присуждения маги
стерской степени (STM). Ректору ТИЦИ пастору 
Константину Субботину присуждена степень 
магистра священной теологии. Тема диссерта
ции: «Лютеранский анализ понимания Сергием 
Страгородским учения об оправдании в его ма
гистерской диссертации «Православное учение 
о спасении» (научный руководитель – PhD, STM 
пастор Наомичи Масаки). 

С 26 февраля по 5 марта епископ Церкви Ин
грии Иван Лаптев совершил визитацию прихо
дов Сибирского пробства.

1 марта в Академгородке состоялась встре
ча епископа Церкви Ингрии Ивана Лаптева 
с предстоятелем Сибирской Евангелическолю
теранская Церкви епископом Веволодом Лыт-
киным и ректором Богословской семинарии 
Сибирской Евангелическо–лютеранской Церк
ви пастором Алексеем Стрельцовым.

7 марта в Кафедральном соборе Св. Марии 
состоялась богословская конференция, посвя
щённая Книге Руфь. В конференции приняли 
участие представители Евангелическолюте
ранской Церкви Ингрии, Сибирской Еванге
лическолютеранской Церкви, Лютеранской 
церкви – Миссурийского синода, Финляндского 
института перевода Библии. 

10 марта в Москве в Отделе внешних церков
ных связей Московского Патриархата Русской 
Православной Церкви состоялось очередное за
седание Христианского межконфессионального 
консультативного комитета. Одним из пунктов 
повестки дня был вопрос о включении Еванге
лическолютеранской Церкви Ингрии в состав 
Совета Христианского межконфессионального 
консультативного комитета. Сопредседатели 
и члены Совета единогласно поддержали дан
ную инициативу.

15 и 16 марта в СанктПетербурге состоя
лось заседание Национального комитета Все
мирной лютеранской федерации. Представите
ли Евангелическолютеранской Церкви России 
и Евангелическолютеранской Церкви Ингрии 
обсуждали планы сотрудничества и регулярных 

богословских собеседований, которые позволят 
лучше узнать друг друга. Было принято решение 
о формировании общего документа, отражаю
щего взгляд Церквей на христианскую семью.

С 21 по 24 марта в Оксфорде состоялась 
Предварительная встреча Всемирной лютеран
ской федерации (в преддверии XIII общего со
брания, которое будет проходить в Кракове с 13 
по 19 сентября). Церковь Ингрии представляли 
епископ Иван Лаптев и викарий епископа, рек
тор Теологического института пастор Констан-
тин Субботин. 

26 марта был благословлён в катехеты Антон 
Баев для служения в Пушкинском приходе. 

22 апреля в Теологическом институте Церк
ви Ингрии завершилась последняя сессия Кур
са детских и молодёжных работников. Курс 
состоял из шести модулей. Сертификаты о про
хождении курса получили: Даниил Андреев 
(Выборг), Ясмина Дильмухаметова (Колту
ши), Игорь Кочуров (СанктПетербург, Кафед
ральный собор Св. Марии), Дарья Летушова 
(СанктПетербург, Анненкирхе), Виктория Лы-
сакова (Выборг), Эстер Маттова (Колтуши), Со-
фья Пушкарёва (СанктПетербург, Кафедраль
ный собор Св. Марии). 

22 апреля в Теологическом институте Церк
ви Ингрии проходил Третий Межконфессио
нальный медиасеминар, посвящённый теме 
«Роль текста в печатных и электронных СМИ». 
Семинар был организован при поддержке Отде
ла по связям с религиозными объединениями 

Выпускники курса детских  
и молодёжных работников 
Автор фото: Евгения Гавриленко
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Администрации Губернатора СанктПетербур
га. В Колтушах собрались 15 христианских жур
налистов (лютеране, баптисты, пятидесятники) 
из СанктПетербурга и Ленинградской области. 
Докладчики и преподаватели: Эльвира Жейдс, 
Андрей Коломийцев (Евангелическолютеран
ская Церковь России, приход Св. Екатерины); 
Павел Евтеев (Российская церковь христиан 
веры евангельской, газета «Вера и общество»), 
пастор Артис Эглитис (Евангелическолютеран
ская Церковь Латвии, Международный инсти
тут пасторского лидерства).

25 апреля в Гранд Отеле «Эмеральд» 
(СанктПетербург) состоялся XIII Mолитвенный 
завтрак, посвящённый теме «Вечные ценности: 
Церковь и общество». Команда Анненкирхе по
лучила награду в номинации «О вечных ценно
стях на современном языке».

27 апреля в помещениях Теологической се
минарии Евангелическолютеранской Церкви 
России проходила богословская встреча пред
ставителей двух лютеранских юрисдикций: 
Евангелическолютеранской Церкви России 
и Евангелическолютеранской Церкви Ингрии.

28 апреля в Теологическом институте Церк
ви Ингрии проходила встреча социальнодиако
нических служителей Церкви Ингрии.

29 апреля в Колтушской церкви были благо
словлены на служение в качестве душепопечи
телей Екатерина Ноженко и Людмила Климен-
тьева. Служение приходского душепопечения 
было одобрено Синодальным советом Церкви 
Ингрии 14 апреля 2023 года.

1 мая команда Церкви Ингрии «Северная 
рысь» приняла участие в Межконфессиональном 
турнире по минифутболу, который проходил 
в Москве на арене ФК «Спартак» в Сокольниках.

4 мая 2023 года в ТИЦИ состоялась защита 
выпускных квалификационных работ. Успешно 
защитили работы двое выпускников бакалав
риата: диакон Владислав Голубовас («Образ 
дьявола и представление о нём в эпоху Ранней 
Реформации») и диакон Александр Протасов 
(«Особенности душепопечения людям с хими
ческими зависимостями»). Научным руководи
телем обоих студентов был канд. ист. наук, ма
гистр теологии А. В. Каргальцев. 

11 мая в Теологическом институте Церк
ви Ингрии состоялась научная конференция 
с международным участием имени С. Я. Лау-
риккалы, посвящённая теме «Религиозные тек
сты и текстология религии».

«Северная рысь» —  
футбольная команда Церкви Ингрии
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ПАМЯТИ АЛЕКСЕЯ БОЛЬШАКОВА 

3 марта 2023 г. к нам пришла скорбная весть — 
умер Алексей Большаков (1964–2023), близкий 
и родной человек для многих из нас. 

Алексей Валерьевич Большаков родился 
в Ленинграде 23 июля 1964 г. в семье препода
вателей философии и математики. Его пред
ками по материнской линии были поволжские 
немцыкатолики (фамильное имя: Реш). Когда 
в 90х годах прошлого века в Ленинграде начали 
возрождаться немецкие лютеранские общины, 
Алексей стал членом одной из них — Немецкой 
ЕвангелическоЛютеранской общины Св. Анны 
и Св. Петра ЕЛЦР. Крещён и конфирмирован 
Алексей был в евангелическолютеранской 
церкви святой Анны (Анненкирхе) 11 апреля 
1993 года пастором Франком Лотихиусом. Буду
чи участником хора, Алексей в 1992 г. принимал 
участие в первом богослужении в Петрикирхе. 
На протяжении многих лет Алексей активно 
участвовал в жизни общины. В 2016 г. он был 
избран в Совет общины Петрикирхе, в котором 
оставался вплоть до начала 2023 г. Был одним 
из инициаторов возобновления богослужений 
на немецком языке в церкви св. Анны (ЕЛЦИ) 
в 2020 г. С 2021 г. Алексей работал художником 
в Анненкирхе и активно участвовал в создании 
декораций и инсталляций для выставок. Скоро
постижно скончался 3 марта 2023 г., прах захо
ронен на Белоостровском кладбище. 

Алексей был добрым и отзывчивым челове
ком, хорошим другом, скромным, но очень важ
ным участником немецкого сообщества города, 
профессионалом своего дела.

Боль от невосполнимой утраты холодит серд
це. Мы передаём наши соболезнования семье 
Алексея. Скорбим вместе с ними. 

Requiescat in pace!

Немецкая община Анненкирхе

С ПРИСКОРБИЕМ СООБЩАЕМ, 

что 10 мая 2023 года скончался пастор Олег 
Севастьянов (1948 – 2023), первый настоятель 
московского прихода «Святая Троица». Пас
тор Олег Севастьянов внёс большой вклад 
как в создание лютеранской общины в Москве, 
так и в развитие русскоязычных приходов лю
теранской церкви Эстонии, являлся автором 
нескольких книг духовной прозы и поэзии. Бу
дучи пастором в Эстонии в г. Нарва, выполнял 
также волонтёрскую работу в тюрьме г. Йыхви.

Выражаем сердечные соболезнования род
ным и близким пастора Олега Севастьянова.

Евангелическо-лютеранский приход  
«Святая Троица» (Москва)

Теперь он — БЫЛ...
Уснул, укрытый саваном пустыни,
Песок сочтя достойной
Для него гробницей...
Быть может, замолчал
С улыбкой той печальной,
Лишь к Богу обращённой,
Обозначающей согласие,
Что унести пора
Сноп срезанный,
Пора хранить
Под сомкнутыми веками
Пережитое?..

О. Севастьянов, из поэтического сборника 
«Шаги по пустыне», 2011 год (поэтический 

парафраз фрагмента философской притчи  
А. де Сент-Экзюпери «Цитадель»)

Автор фото: Юлия Лотова
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ЛЮБОВЬ  
НЕ ГОРДИТСЯ, 
ЛЮБОВЬ  
НЕ БЕСЧИНСТВУЕТ,
ЛЮБОВЬ  
НЕ ИЩЕТ СВОЕГО
Фрагмент «Пасторского часа» Главного секретаря Церкви 
Ингрии, настоятеля Кафедрального собора  
Св. Марии магистра богословия пастора Михаила Иванова

Автор фото: Мария Иванова

Любовь не гордится. Греческий глагол φυσιόω 
(fysioō, «кичиться, чваниться») родственен слову 
φῦσα (fysa, «мыльный пузырь»). «Любовь не наду
вается», — говорит апостол Павел, если перево
дить максимально точно. Любовь не позволяет 
нам наделять себя какимито положительными 
качествами, которых у нас нет, не позволяет 
фантазировать о себе, не позволяет надувать
ся, как мыльный пузырь, лишь бы быть больше 
и важнее других. Поэтому если иногда вы чув
ствуете, что вас распирает, что вы надуваетесь, 
как этот самый пузырь, то немного выдохни
те и станьте нормальным, естественным чело
веком, не пытаясь думать о себе больше, чем 
должно думать. 

Любовь не бесчинствует. Глагол ἀσχημονέω 
(aschēmoneō) обозначает «вести себя непри
лично, непристойно». Именно об этом и пи
шет апостол Павел. Любовь не позволяет нам 
оскорблять чувства другого человека своим 
непристойным поведением. Очень часто я слы
шу такую фразу: «Если моё поведение когото 
оскорбляет, если моя одежда когото оскорбля
ет и вводит в искушение, — это не моя проблема, 
это проблема того человека, который оскорб
ляется и искушается». Так вот, с точки зрения 
апостола Павла, с точки зрения настоящей люб
ви такая логика неверна. Если я стал соблазном 
для других, если я оскорбил другого человека 
своим поведением или внешним видом, — это 
моя проблема, моя греховная сущность. Потому 
что истинная любовь не бесчинствует, не позво
ляет нам вести себя непристойно, вызывающе, 
так, чтобы соблазнить, смутить, обидеть друго
го человека. Это очень важная мысль, которую, 

мне кажется, в современном обществе необхо
димо максимально популяризировать.

Любовь не ищет своего. Замечательная ха
рактеристика. Любовь всегда ищет блага других 
людей. «Никто не ищи своего, но каждый пользы 
другого» (1 Кор. 10:24), — пишет апостол Павел 
в том же послании. Это касается всех областей 
человеческих взаимоотношений, но в первую 
очередь касается отношений внутри семьи.  
Я навсегда запомнил слова одной нашей заме
чательной прихожанки, Алины Отти, ныне по
чившей. Эта очень мудрая, глубоко верующая 
женщина однажды сказала: «Если человек, го
товясь к созданию семьи, не принял для себя 
решения, что он хочет прожить жизнь не ради 
своего счастья, а ради счастья другого чело
века, без эгоистичных устремлений, то значит 
он пока ещё не готов к браку». И это действи
тельно так. Истинная любовь всегда задаётся 
вопросом: «Что я должен сделать, как я должен 
себя вести для того, чтобы благо было для дру
гого человека? Как мне жить, чтобы моя семья 
была счастлива?» Отдавая себя ради счастья 
других, мы удивительным образом обретаем 
счастье для себя. •

Предыдущие материалы по теме: 
•  «Любовь долготерпит»  
 («Церковь Ингрии» №4/2021)
•  «Любовь милосердствует»  
 («Церковь Ингрии» №1-2/2022)
•  «Любовь не завидует, любовь  
 не превозносится»  
 («Церковь Ингрии» №1/2023)

Основой для книги стал цикл проповедей, 
прочитанных на вечерних богослужениях в Ка
федральном соборе Св. Марии. Книга Руфь по
могает научиться замечать заботу Бога в по
вседневных мелочах, из которых соткана наша 
жизнь, помогает научиться жить в благодар
ности Ему. 

«Мудрая Ноеминь, самоотверженная Руфь, 
великодушный Вооз — три персонажа окажут
ся в центре нашего внимания. Но прежде всего 
мы будем говорить о Руфи. Бывшая язычница, 
моавитянка, простая женщина, не проявившая 
себя ни в политике, ни в богословии, но просла
вившаяся чемто куда более существенным — 
верой и любовью. Женщина, которая стала 
прапрапрапрапрапрабабушкой Господа Иисуса 
Христа». (Из Предисловия к книге)

Книгу можно заказать в центральной канцелярии Церкви Ингрии, e-mail: church@elci.ru

НОВАЯ КНИГА  
ПАСТОРА  
МИХАИЛА ИВАНОВА

ДЛЯ ДЕТЕЙ:

Высылается бесплатно но
вое издание «Биб лейских 
бесед для детей» с ри

сунками детей из Этнокуль
турного центра «Китежград» (СанктПетербург). 
Доступны две брошюры объёмом 28 страниц: 
по Ветхому Завету и Новому Завету. На стра
ницах этих ярких брошюр собраны интересные 
для детей истории из Библии. Каждый раздел 
сопровождается рекомендациями для родите
лей и воспитателей. Раскраски и ребусы помо
гут детям лучше понять пересказанные исто
рии. 

Заявки принимаются по адресу: 199004, 
г.  СанктПетербург, а/я 55, Фонд «Конкордия», 
а также по телефону 88001001855 и по элек
тронной почте: konkordiaspb@mail.ru

Электронный духовнопросветительский 
курс «Шаги веры» (совместный проект 
Фонда «Конкордия» и Евангелическолю

теранской Церкви Ингрии) теперь доступен 
в беспарольном автоматическом режиме. Курс 
состоит из 12 занятий («шагов»). Приглаша
ем вас совершить увлекательное путешествие 
в мир Биб лии! Ждём вас по адресу: gtgold.ru/
lessons 

ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ:



ПРИХОДЫ ЦЕРКВИ ИНГРИИ НАЛАДИЛИ  
СОБСТВЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО СВЕЧЕЙ  

В СКВОРИЦКОМ ПРИХОДЕ ВЫ МОЖЕТЕ ПРИОБРЕСТИ:
• тонкие свечи белые (диаметр 20 мм, высота 20 см)
• тонкие свечи с окраской парафина в литургический цвет  

(зелёный, красный, фиолетовый)
• пасхальную свечу (диаметр 70 мм, высота до 70 см),  

возможное оформление: «Α Ω», «Пасхальный Агнец»
Дополнительная информация по телефону:  

+7 911 180 36 62; пастор Роман Павлов

ТОКСОВСКИЙ ПРИХОД ПРЕДЛАГАЕТ  
ЦЕРКОВНЫЕ СВЕЧИ РАЗНОГО ДИАМЕТРА: 

• 21 мм (высота 20 см)
• 28 мм (высота 25 см)
• 50 мм (высота 25 см)

Или сделаем под размеры ваших подсвечников, нужного диаметра и высоты.  
Свечи производим из самых качественных материалов, которые не уступают  

зарубежным аналогам. Они не текут и не причиняют вреда поверхности  
алтарного стола. Можем поставлять на постоянной основе. 

Дополнительная информация по телефону:  
+7 921 971 93 41; пастор Алексей Уйманен

Автор фото: пастор Алексей Уйманен


